

Dans la voie soufie

« Que tu dises « monde » ou dises « dieu »
ou dises « moi », « toi » ou « lui », ne crains aucune riposte.

Les Noms sont multiples mais Moi je suis unique ;
Adorez-Moi donc en mode absolu, transcendant, sans pareil. »

Poèmes métaphysiques

Rattaché par son père et par ses maîtres successifs à la voie initiatique soufie, Abd el-Kader ou « serviteur du Puissant » présente dès son plus jeune âge des dispositions spirituelles, affirmées par son éducation dans un milieu d'étude et de piété. Celui que Bugeaud, qui le combattit pendant des années, qualifiait d'« espèce de Prophète » et encore d'« espérance de tous les musulmans fervents » consacre l'essentiel de ses longues années d'exil en Syrie à la lecture et à la méditation. Son enseignement, regroupé dans le *Livre des Haltes - Kitâb al Mawâqif* - témoigne du parcours d'un gnostique fidèle à la voie soufie mohammadienne.



Un message universel

« Il espérait que l'Orient et l'Occident auraient un destin
qui les pousserait à construire un avenir ensemble.
En cela, son message reste d'une actualité brûlante,
un défi pour le XXI^e siècle. »

Cheikh Khaled Bentounès

Homme d'honneur considéré par tous comme un exemple d'ouverture à l'autre, l'Emir Abd el-Kader fait figure aujourd'hui de véritable Chevalier des temps modernes. Loin de ne mener qu'une lutte patriotique, il a conduit un combat humaniste en faveur des valeurs essentielles qui font la richesse et la noblesse de l'homme.

Témoignage vivant de cette réalité spirituelle qui peut transformer l'être humain et, à travers lui, la société, Abd el-Kader fut profondément attaché à une éthique universelle. Il sut allier la tradition à la modernité et transmettre un message de fraternité et de tolérance.

Son itinéraire, au delà du pourtour de la Méditerranée, concerne tous ceux qui sont attachés à un dialogue fécond entre les cultures ainsi qu'au progrès spirituel et moral de l'humanité.



CONTACT:

SETTY G. SIMON-KHEDIS
(COMMISSAIRE GENERALE)

simon.khedis@gmail.com
(00-33) 6 20 64 03 19

L'Emir Abd el-Kader
un homme, un destin, un message

Chevalier magnanime

« Appelez les uns après les autres les prisonniers d'Abd el-Kader, leur réponse sera unanime d'enthousiasme et d'admiration. »

E. de Civry, Napoléon et Abd el-Kader

Symbolique de la résistance algérienne contre l'occupant, l'Emir Abd el-Kader* sait se battre ou négocier, révélant, lors de la signature des traités, de remarquables qualités de stratège qui lui permettent de voir sa souveraineté reconnue et garantie sur une grande partie de l'Algérie.

La noblesse de comportement, la grandeur morale et la magnanimité qu'il manifeste pendant cette longue période de résistance – instituant en particulier un règlement humanitaire pour le traitement des prisonniers – font impression sur tous ceux qui le combattent.

* Né en 1808 près de Mascara (Algérie) et mort en 1883 à Damas (Syrie)



Un trait d'Union entre l'Orient et l'Occident

Après 17 ans de lutte, l'Emir dépose les armes en 1847 et opte pour l'exil. Il est retenu prisonnier en France où son comportement chevaleresque, sa noblesse d'esprit et sa curiosité intellectuelle conquièrent les cœurs. De nombreuses personnalités échangent alors avec cet homme d'une exceptionnelle ouverture, témoin privilégié des mutations et des innovations du XIX^e siècle.



Libéré en 1852 par Napoléon III, Abd el-Kader quitte la France à destination de la Turquie, puis de la Syrie. Il protégera les Chrétiens menacés par les révoltes druzes, ce qui lui valut l'admiration et la reconnaissance de l'Europe et consacra l'essentiel de son séjour à Damas à la méditation et l'enseignement spirituel.

Fondateur d'un état moderne

« La mission que le peuple arabe m'a dévolue a pour but d'établir un gouvernement régulier qui rassure les bons et fait trembler les méchants. »



Tout en dirigeant les opérations militaires contre l'occupant français et en soumettant les tribus rebelles, l'Emir Abd el-Kader met en place un gouvernement régulier. Il désigne les Khalifas pour administrer les provinces, lève l'impôt, institue une justice d'Etat, organise la Smala, fonde en 1836, la capitale de Tagdempt où il frappe monnaie à son nom, donnant une place privilégiée à l'instruction publique, favorisant le développement des écoles et la formation des maîtres.

Intellectuel et homme de progrès

« L'Emir joint à l'attrait des formes exquises et au double titre de marabout et de guerrier, les qualités de poète et de savant. »

Poujalat, Etudes africaines

Philosophe et poète, considéré par ses contemporains comme l'un des esprits les plus cultivés de son temps, Abd el-Kader laisse des écrits, pour la plupart inédits, qui révèlent une pensée nourrie de la connaissance des textes classiques. Esprit libéral et précurseur, animé d'une foi enthousiaste en l'avenir et le progrès de l'humanité, il défendra avec conviction l'ouverture du Canal de Suez, symbole du trait d'union qui relie l'Orient et l'Occident.